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泛亚二号人物是单九良38岁
的夫人张子诺。 泛亚内部文件证
实，张子诺就是张鹏。

由张子诺签名的材料显示，
其身份证上的名字为张鹏，1977
年7月出生，湖南宁乡县人，硕士
学位。曾在中央电视台新闻中心、
美国CRI新能源投资公司、 第一
财经传媒有限公司工作；2012年
12月15日之后， 单九良先后提议
张子诺任泛亚副经理、董事、副总
裁，同时兼品牌战略中心总经理、
总裁办主任等职。

泛亚陷兑付危机，430亿难追讨
金融投机致资金链断裂 涉及20多个省份的22万人
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【最新进展】
泛亚投资者到证监会维权

据财经网报道，21日，大约
13点30分开始，超过1000位来
自全国各地的泛亚兑付危机受
害者前往中国证监会申诉维
权。

有人说， 泛亚投资模式是
一个“庞氏骗局”。在过去的两
个月里， 陷入恐慌的张宁海们
开始了大规模的维权行动。这
些分布在北京、上海、江苏、新
疆等地的投资者们赶赴云南昆
明报警，但无实质进展。

据记者获悉，9月3日，公
安部针对泛亚事件下发了《关
于认真做好昆明泛亚公司涉
稳问题应对处置工作的通
知》， 要求各地的公安机关切
实做好昆明泛亚涉稳问题应
对处置工作。

截至发稿前， 除上海和昆
明外，北京、杭州、广州、沈阳、
宁波等地的公安机关在接到投
资者针对泛亚的报案后， 均已
进入了受理程序。

【投资噩梦】
买理财变买现货

泛亚号称是全球最大的稀
有金属交易所， 拥有全球95%
的铟库存。而且，它一直以替国
家做战略收储之名来定义它的
商业行为。

然而， 多名接受采访的业
内人士并不这么认为， 在他们
眼里， 泛亚不过是囤积居奇罢
了，跟国家战略没半毛钱关系。

泛亚的投资者们也许信
了，也许没有，但这不重要，重
要的是， 投资者们都相信了它
推出的一款叫“日金宝”的资金
受托产品。

根据《昆明泛亚有色金属
交易所固定收益率产品说明
书》，这项资金受托是由受托方
（受托交收申报的交易商）垫资

给买方而获融资利息的行为。
受托方在交易平台上赚取每日
货物结算价格万分之三点七五
的稳定收益。

这里的“受托方”，指的就
是像张宁海这样的投资者。

张宁海提供给记者的一份
宣传单上， 泛亚承诺给参与这
项业务的投资者们如下条件：
保本、 固定收益年化13.68%、
银行监管账户、收益每日到账、
资金随进随出。

但在今年8月，泛亚的一则
公告将张宁海们从单纯的财务
或理财投资者变成了泛亚高价
囤积的现货持有人。也就是说，
张宁海们不仅拿不到收益，连
本金也取不出来， 换给他们的
是高价囤积的一堆铟。

被泛亚单方面强行变买方
了， 这让张宁海们感到陷入了
骗局，冲突也由此引爆。

7月12日泛亚的一则公告
让张宁海不能淡定了。 当日的
公告宣布，2015年8月31日起，
泛亚原有的现货委托受托业务
将终止，同时，收益按年提取，
不再进行价格溢短处理。

价格溢短被称作是保护投
资人收益不受影响的一种举
措。取消了价格溢短，就意味着
投资人的收益直接受到交易价
格的影响， 而交易所现在的价
格已经高出市场价格数倍了。

“实际上当时泛亚的交易
价格就比外面现货市场高出
30%。” 张宁海说，“但是泛亚
告诉我们，泛亚在为国吸储，
如果占有全部储量， 就掌握
了定价权， 以后的收益会更
高。”

但是泛亚有没有掌握定
价权呢？张宁海告诉记者，自
从他们买了产品， 相关金属
在泛亚平台上的价格一直在
涨，没有跌过。可是国际市场
的价格并不受泛亚左右 ，于
是泛亚的铟价一直与市场价
格相差悬殊。

据可查询到的公开资料称，
单九良在内地实业投资、 大宗商
品交易及金融领域拥有近20年运
营及管理经验。 但他真正在大宗
商品交易及金融领域大展拳脚是
在昆明泛亚如日中天之后。在
2013年至2015年之间， 单九良在
上海、天津等地广泛布局，试图在
全国复制泛亚模式。

公开资料显示， 他实际控制
的盛富泛亚所投资的公司， 除昆
明泛亚有色金属交易所外， 还有
天津泛亚电子商务技术服务有限
公司、 上海泛亚金融信息服务有
限公司、 上海盛富泛亚电子商务
有限公司等。

2014年， 天津泛亚电子商务
技术服务有限公司入股江西省煤
炭交易中心有限公司， 出资人民
币1500万元，占股50%。

2015年2月，厦门泛亚商品交
易中心成立并开始交易。 差不多
的时间， 单九良在深圳成立互联
网金融公司泛融网。

值得一提的是，有香港“红筹
之父” 之称的梁伯韬亦为泛融网
董事。而在去年7月，作为意马国
际单一最大股东的梁伯韬将所持
公司20.95%的股权转让给了单九
良，套现5.43亿港元。

在过去两年间， 单九良密集
地进行大手笔的收购和布局，被
投资者们及业内人士质疑其挪用
了投资者的资金。

9月21日13点30分，大批昆明泛亚有色金
属交易所（下称“泛亚”）投资人聚集到中国证
监会门前申诉维权，要求清算泛亚。

一年来，上海的张宁海（化名）一直忧心忡
忡。

铟的价格又跌了。 在过去的一年里， 铟价从
502万元/吨跌至180万元/吨。

大约两年前，张宁海投资了100万元购买
泛亚一款叫“日金宝”的资金受托产品时，他还
不知道铟是做什么的。如今他被告知，这100
万元拿不回来了, 或许会代之以一堆他从未见
过的铟。

但他更担忧，这100万元投资可能什么都
换不回来。和他同样焦虑的泛亚投资人还有很
多，涉及总共20多个省份的22万人，他们共有
430亿元资金涉及其中。

这一数量庞大的投资者群体如今陷入了
泛亚兑付危机———泛亚已经正式宣告其有色
金属交易所委托受托交易商出现了资金赎回
困难。

董事长单九良

二号人物张子诺

泛亚模式
根据泛亚设计的模式， 在泛亚交易平台上，供

应商卖出货物，投资人作为受托人借钱给委托方贸

易商，贸易商买入货物，然后把仓单抵押给投资人，

泛亚承诺投资人按日获得融资收益，即每日货物结

算价格万分之三点七五的稳定收益， 也称日金费。

理论上换算，年化收益为13.68%。

“泛亚最初的定位是为
交易方提供金融服务，同时
为国家的商业收储做贡
献。” 一名与泛亚有过接触
并熟悉泛亚运转的业内知
情人士接受记者采访时说，
“这乍看起来是一个很圆满
的设计，但泛亚现在面临的
问题是资金链断裂和铟的
价格暴跌。”

据这名知情人士分析，
问题出在如下两方面：

一方面， 委托方实质上
并没有那么多委托， 委托方
越来越空，到最后变成假的，
以至于受托方直接变成了买
方。 受托方的资金量越来越
大，而且还承担了高利息，泛
亚最后肯定是入不敷出。

另一方面，泛亚声称是
为国家做收储，实质上是囤
积居奇，待垄断市场和价格
后抬高物价。 但铟囤不起
来，铟的需求量国内每年只
有20吨， 泛亚收储了3600
吨，150年都用不完。

“泛亚以为当收储到一
定程度、 囤积居奇的时候，
市场就没货了，但其他贸易
商也在收购铟。泛亚认为铟
是一定有需求的，没想到市
场并不认可。” 上述知情人

士说。
该人士表示， 泛亚危机

的根本原因在于没有严格
地规范自己的运作，甚至运
作过程中挪用了资金，致资
金链断裂。据他介绍，在泛亚
最初的交易模式中， 有一条
配比率的规定， 投资人能够
投入多少钱取决于有多少委
托方，当配比率小于1，说明
平台上投资人的资金大于委
托方需要的资金， 假设委托
方只需要1亿，那么平台只允
许1亿的资金进入，所有投资
人分享这1亿额度；如果配比
率大于1， 平台资金不足，投
资人想投多少就投多少。

泛亚 在 平 台 上 收 储
3600吨铟，这些是否真的都
是市场的需求？上述人士由
此推断泛亚可能在自己的
平台上自买自卖，甚至将资
金移作他用。

而黄金投资专家唐吉鹤
更认为，泛亚本质上就是一
个投资公司，交易不过是其
融资的一种掩饰。不少投资
者也反映，在他们的泛亚操
作账户中，未购买泛亚理财
产品的闲置资金，如今也无
法转出，他们怀疑资金已被
泛亚挪用。

■综合《中国经济周刊》
《期货日报》

泛亚模式：又一个“庞氏骗局”？
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